

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion. 39

Mahón, Lunes 11 de Marzo de 1895.

Año XXIV. Núm. 6.540.

EXCELENTÍSIMO SEÑOR

Don Antonio Cánovas del Castillo

El ilustre jefe del partido conservador nació en Málaga en 1827.

Estudió leyes en la Universidad de Madrid.

Hijo de un modesto profesor de instrucción primaria, cuanto es y cuanto vale lo debe a su talento.

Periodista muy distinguido, comenzó su vida política muy joven, siendo el autor del célebre manifiesto de Manzanares.

Afiliado al partido de la unión liberal, fue elegido diputado en 1854, habiendo pertenecido a los Congresos del 59, 63, 64, 65, 69, 71, 76, 79, 81, 84, 86, 90, 93 y 94.

Ha sido oficial del ministerio de Estado, agente de Preces en Roma, gobernador de Cádiz, director de administración local, subsecretario de Gobernación y ministro de la Gobernación el 64, y de Ultramar y Hacienda el 65.

Ha sido presidente del Consejo de Ministros en el de la regencia de 1874, en el del 75, además de ser ministro interino de Hacienda y Ultramar, presidente del Consejo en el Gabinete del 79, 80 al 81, del 83 al 85 y del 90 al 92, y presidente del Congreso en 1884.

Ha sido presidente de la Academia de Jurisprudencia, de Ciencias morales, de la Historia, del Ateneo de Madrid, de la Española Academia, y es caballero del Toison de Oro y gran cruz de casi todas las órdenes de Europa.

Al ver que la revolución del 68 seguía un camino que conducía a la patria al precipicio, se puso al frente de la contra-revolución, para conseguir el triunfo de la monarquía restaurada.

Conseguido esto, trabajó con gran acierto y fortuna para conseguir que se cicatrizasen las heridas que España había recibido en el terrible período del 70 al 74.

Consiguió la terminación de la guerra del Norte, de la insurrección cantonal y de la terrible insurrección de Cuba.

La política del 74 al 81 fue de restauración, y no es exagerado el decir que vino a continuar la historia de España.

La suerte le ayudó mucho en ese período de su vida política, no así en el gobierno del 83 al 85.

El motín de los estudiantes, el cólera, la cuestión de las Carolinas, y la

muerte del malogrado Rey Alfonso XII minaron su poder.

Ha sido el hombre de la restauración, y su nombre vá unido al de los grandes estadistas de Europa.

Todos recordamos las manifestaciones ruidosas que recibió en Madrid, Zaragoza y Sevilla, y que causaron en él penosa impresión.

La disidencia de Romero Robledo en 1885 y la de Silvela en 1892 han quitado fuerzas a su partido, pero han servido de prueba de que mientras viva será siempre el jefe indiscutible del partido conservador.

El hecho de abandonar el poder aún caliente el cadáver del Rey Alfonso XII, prueba que es un estadista que comprende las situaciones graves.

Vió, que como él había sido el hombre de la restauración conservadora, Sagasta debía ser el hombre de la Regencia con una política democrática y expansiva.

El había conseguido desarmar al carlismo, haciendo que ingresasen en su partido huestes valiosísimas de aquella comunión política, y Sagasta debía conseguir atraer a la monarquía a todos los elementos republicanos gubernamentales.

Cánovas desarmó a la revolución con aquel acto y consiguió que la monarquía se arraigase con todos los nuevos elementos democráticos que hoy la apoyan.

Su acto político mas importante es el haber traído la restauración, pero el que mas retrata su persona es haber abandonado el poder antes de deberlo a la benevolencia de sus correligionarios que disientian con él en un asunto político.

En aquella célebre sesión, todos, todos le admiraron comprendiendo su gran talento.

Aunque conservador por convicción, es liberal de toda la vida y ha aceptado sin repugnancia el sufragio, el jurado y el matrimonio civil.

Como orador es una de las figuras mas salientes de nuestro Parlamento.

Su fuerza de dialéctica, el vigor de su palabra y su manera fogosa consiguen mover y convencer, haciéndose irresistible.

Quando en las grandes batallas parlamentarias pronuncia un discurso, se le vé «crecerse», consiguiendo subyugar por completo a la Cámara.



Nadie como él para defender lo que él cree indispensable para la felicidad de la patria y la monarquía.

Quando oye que los republicanos le atacan, entonces se levanta airado, dirige apóstrofes brillantes a sus enemigos y arranca un aplauso ruidoso dado por todos los diputados dinásticos. Sus enemigos le combaten en política, pero siempre reconocen en él al adversario noble, al político honrado y de convicciones.

Su nombre ocupa muchas páginas de nuestra historia y le hacen completa justicia.

Tiene 66 años y su salud permite esperar que aún podrá ser muy útil a su patria.

Hombre de estudio, su biblioteca es una de las mejores de Madrid y en ella pasa muchas horas estudiando las cuestiones sociales de actualidad.

Modesto en su trato y en sus costumbres, nadie al verle dice que es la figura más saliente de nuestra nación.

Para apuntar todo lo que vale no hay mas que recordar que sus enemigos han tenido que recurrir a una palabra, si se quiere fuerte, para designarle, pero gráfica y que relata bien su gran valía. A Cánovas le llaman el «monstruo», y lo es, en el buen sentido que se debe dar a esta palabra.

Homenajes á Martínez Campos

Paris 4 Marzo.

El almuerzo de Mr. Hanotaux

En el palacio de Quai d'Orsay se ha celebrado hoy el almuerzo que el ministro de Negocios extranjeros, monsieur Hanotaux, ha organizado en honor del ilustre general Martínez Campos.

El banquete se ha verificado en el grandioso comedor donde el duque de Morny dió tantas comidas suntuosas en los tiempos de Napoleón III.

Los criados vestían librea de color azul, galoneada de oro y calzón de corte.

A la una de la tarde se sentó a la mesa el ministro y anfitrión, Mr. Hanotaux, quien para agasajar más y más al pacificador de Cuba, ha tenido la delicadeza de reunir en torno de ella los generales que mayores prestigios gozan en el ejército francés y presentarlos al ilustre Martínez Campos.

Este, como los demás militares, vestía uniforme de diario; los diplomáticos y funcionarios civiles iban de levita.

A la derecha de Mr. Hanotaux tomaron asiento el general Martínez Campos, el almirante Besnard, ministro de Marina; el general Duchesne, jefe de la futura expedición á Madagascar; el marqués de Novallas y el señor Merry del Val. A la izquierda, el embajador, señor León y Castillo; el general Sausnier, gobernador militar de Paris y el general Boisdefré, jefe de estado mayor general de los ejércitos.

A la derecha del presidente del Consejo de ministros, Mr. Ribot, tomaron asiento el general español señor Bascarán, el general Negrier, comandante del sétimo cuerpo de ejército; el vicealmirante Humann, jefe de estado mayor de la armada; el marqués del Baztan y el conde de Bourqueney; á la izquierda de Mr. Ribot, el conde de Arcentales, el general Jamont, comandante del ejército de la frontera franco-alemana; el general Tournier, secretario general de la presidencia de la república, y el marqués de Valcarlos.

Las cabeceras de la mesa estaban ocupadas por Mr. Arago, secretario del ministro de Negocios extranjeros, y Mr. Nizard, director de la sección política. El duque de la Seo de Urgel se ha excusado de asistir.

El almuerzo ha sido una verdadera fiesta militar.

Entre generales

Todos los comensales han mostrado grande interés por comentar las campañas del ilustre caudillo español durante la guerra carlista y la separatista de Cuba, y por conocer la intervención del general en la última cuestión entre España y Marruecos.

Durante mucho tiempo se ha hablado con encomio del ejército español, cuyas alabanzas oía emocionado el general.

Sausnier y el viajero

Al salir del palacio de Quai d'Orsay el general Sausnier dijo al señor León y Castillo:

—Os agradezco infinito, señor embajador, el que me hayais proporcionado ocasión de conocer personalmente al general Martínez Campos, á quien há mucho tiempo admiraba, y el honor de estrechar sincera y cordialmente su mano, saludando en él una gloria de España y un prestigio de su ejército.

El general español, que oyó las frases del futuro caudillo de los ejércitos franceses, estrechó la mano al gobernador militar de Paris y pagó los cumplimientos de éste elogiando al ejército francés.

En el Eliseo

Inmediatamente se trasladó el general Martínez Campos á la fonda donde se hospeda, vistió el uniforme de gala, se colocó el gran cordon de la Legion de Honor, y acompañado del general Bascaran, también vestido de gala, se trasladó al palacio de la embajada de España.

Desde ésta, y en compañía del señor León y Castillo, se dirigieron los militares españoles al palacio del Eliseo.

Quando entraron en el patio de honor hallábase formada la guardia con bandera al frente y estaban redoblando los tambores. Los soldados presentaron las armas al ver á los tres extranjeros, y en la escalinata se presentaron para recibirlos el general Fournier y los oficiales del cuarto militar del presidente de la república.

Este recibió al general Martínez Campos y á sus acompañantes en el gran salon situado en el piso bajo del Eliseo.

El embajador hizo la presentacion de los generales españoles á Mr. Félix Fauré.

La entrevista duró veinte minutos. El presidente de la república estuvo afectuosísimo, y al terminar la conferencia indicó al general Martínez Campos que la brevedad de la estancia de éste en París ha sido un obstáculo para que el gobierno francés le facilitase ocasiones de hacer más observaciones militares que puedan interesarle como militar.

El general expresó su gratitud por las repetidas y delicadas atenciones de que ha sido objeto, y lamentó la necesidad de regresar inmediatamente á Madrid para dar á la reina regente cuenta de la mision que ha desempeñado en Austria.

La despedida fué afectuosísima. Al salir los españoles del palacio, se les tributaron los mismos honores que al entrar en él.

Madrid 6 Marzo

De actualidad todo cuanto tiene relacion con Cuba, consideramos las noticias que hacen referencia al teatro principal de las operaciones que van á emprenderse, ó sea la provincia de Santiago de Cuba. Se dividía antiguamente esta provincia en varias jurisdicciones, y que eran las de Santiago de Cuba, Guantánamo, Mayarí Abajo, Baracoá, Bayamo y Jiguani, Manzanillo, Las Tunas, Holguin y Gibara.

La descripción en este territorio y su fuerza militar actual, es la siguiente:

Santiago de Cuba

Capital del departamento, puerto situado en la costa del Norte, es residencia del comandante general, general de division, y tiene á sus órdenes un general de brigada (que reside en Holguin).

La guarnece un batallon del regimiento Infantería de Cuba, que á lo sumo reunirá 250 hombres, 59 artilleros con tres oficiales y una seccion de caballería de unos 25 hombres; en total, 330 á 40 hombres: de ellos hay que descontar la fuerza necesaria para guarnecer el castillo del Morro (que dista dos kilómetros de la poblacion), y la batería de salvas y polvorin próximos á ésta.

La villa del Cobre, poblacion que hace treinta años adquirió mucha importancia por sus minas de cobre, que hoy no se explotan, es comandancia militar de aquella zona; dista de la capital 26 kilómetros, y la guarnece una compañía del regimiento Infantería de Cuba, y se compondrá de algunos 60 hombres. En esta zona hay una gran cantidad de cafetales.

La comandancia militar del Cristo y Moron tiene su centro en este último poblado, que dista de la capital unos 25 kilómetros y tiene línea férrea hasta la capital. Tiene de guarnicion 20 hombres, y en esta zona hay algunos ingenios.

La Comandancia de armas de San Luis tiene su centro en el poblado del mismo nombre, y en él termina la línea férrea que se llama de Sabanilla. Dista de la capital 33 kilómetros y la guarnece una compañía de infantería, 60 hombres.

En esta zona hay algunos ingenios, y desde la última guerra á hoy se han establecido algunos cafetales, de ellos algunos muy importantes: entre ellos está el llamado Burenes, que es el mejor de la isla.

La comandancia militar de Palma Soriano tiene su centro en este poblado, dista de la capital 50 kilómetros y la guarnece un escuadron de caballería del regimiento de Hernan Cortés, y se compondrá de algunos 60 hombres.

En esta zona hay algunos ingenios y cafetales y bastante sitiería, pues comprende en ella unos cuantos pequeños poblados.

Hay tambien un destacamento de 20 hombres en las minas de Juragua, en la parte de la costa Norte de la capital.

La jurisdiccion de Guantánamo

Dicese que en este punto se halla el titulado general insurrecto Guillermo Moncada, conoide generalmente con el nombre de «Guillermon», y que tiene una partida de 300 hombres.

La villa de Guantánamo es la capital de esta jurisdiccion, muy importante por tener en su valle muchos ingenios y una gran zona de cafetales. Dista de la capital 97 kilómetros, y tiene su puerto en la Caimanera, con la que se comunica con la línea férrea á una distancia de unos 12 kilómetros.

La guarnece un batallon del regimiento infantería de Simancas, unos 250 hombres, y las célebres escuadras de Santa Catalina de Guaro, que tan valiosos servicios prestaron en las pasadas guerras á la causa española; hoy están reducidas á una compañía, que tendrá algunas 70 plazas. La fuerza del batallon da un destacamento al castillo de Cayo Toro, que está en la bahía de Guantánamo.

La comandancia militar de Sagua de Tamamo, que depende del jefe de Guantánamo, tiene su centro en el poblado del mismo nombre, y la guarnece un destacamento de 20 hombres. Dista de Cuba 177 kilómetros y 80 de Guantánamo.

Tanto la zona de Guantánamo como la de Sagua, son sumamente montuosas, pero ésta en mayor escala.

Jurisdiccion de Mayarí Abajo

Esta zona es tambien sumamente montuosa, con un valle donde está el poblado de Mayarí Abajo, y en el que se dedican á la siembra del tabajo, de calidad algo floja.

Tiene de guarnicion una compañía del regimiento de infantería de Simancas, con algunos 60 hombres. Dista de la capital 180 kilómetros.

Jurisdiccion de Baracoa

Es la más montuosa de la provincia, y su capital, Baracoa, puerto de la costa Norte, es la ciudad más antigua de la isla de Cuba; dista de la capital 266 kilómetros, y es tal su estension de monte firme, que llega hasta las inmediaciones de Cuba.

La guarnecen tres compañías del regimiento infantería de Simancas y una seccion de artillería de plaza del décimo batallon; en total, unos 200 hombres.

Jurisdiccion de Bayamo y Jiguani

A esta jurisdiccion pertenece el poblado del Baire donde existe la partida mas numerosa. Tenemos en esta jurisdiccion dos poblados Baires, llamado uno Alto y otro Bajo, á distancia uno de otro de unos seis kilómetros. Suponemos que la fuerza sublevada está Baire Bajo, que se halla situado en el camino que va de Cuba á Bayamo, y pertenece al Ayuntamiento de Jiguani, del que dista 13 kilómetros.

El centro militar de esta jurisdiccion se halla en la ciudad de Bayamo, que fué tomada é incendiada en los principios de la primera guerra separatista. Tiene de guarnicion dos compañías del regimiento infantería de la Habana, 120 hombres, y unos dos escuadrones del regimiento caballería de Hernan Cortés, algunos 130 caballos; en total 250 hombres.

La comandancia militar de Jiguani se halla en el poblado de este nombre, de bastante importancia; hay un destacamento de 20 hombres, y dista de Bayamo 41 kilómetros.

Tambien pertenece á esta jurisdiccion el poblado de Veguita, donde se dice fué batida una partida importante, y que probablemente estará formada por gente capitulada de Manzanillo en la pasada guerra.

Dista de Santiago de Cuba 177 kilómetros; se halla entre Manzanillo y Bayamo, á 27 kilómetros del primero y 35 del segundo.

Jurisdiccion de Victoria

de las Tunas

Tambien fué tomada esta poblacion por las tropas insurrectas en la pasada guerra. Dista de la capital 239 kilómetros, y la guarnece una compañía del regimiento infantería de la Habana, 60 hombres, y una seccion de 25 hombres del regimiento caballería de Hernan Cortés.

Suponemos que en esta jurisdiccion seguramente habrá partidas, por haber allí elementos disponibles para ello, y donde residen el titulado brigadier insurrecto Pancho Varona y su hijo.

Jurisdiccion de Gibara y Helguin

Gibara, poblacion importante comercial en la costa Norte. Dista de la capital 214 kilómetros, y la guarnece una seccion de 25 hombres del regimiento infantería de la Habana.

Holguin, centro militar de esta jurisdiccion y poblacion que heróicamente fué defendida muchas veces de los ataques insurrectos en la pasada guerra.

Dista de la capital 177 kilómetros. Reside en ella el general jefe de la brigada y la guarnece un batallon del regimiento infantería de la Habana y una seccion del regimiento caballería Hernan Cortés: algunos 280 hombres.

Esta jurisdiccion está muy poblada; la une á Gibara una línea férrea, terminada hace poco; se cosecha mucho tabaco y se dedican, lo mismo que en la de Baracoa, á la siembra de grandes cantidades de plátanos para exportarlos á los Estados Unidos.

En la llamada guerra chiquita, en esta jurisdiccion se organizó la primera partida en agosto de 1879.

Hay mucho elemento dispuesto, lo mismo que en Tunas, á levantarse en armas, y allí tienen al coronel insurrecto Guerra y á los Sartorius.

París 6 de Marzo

Se lee en un periódico de París:

«Los periódicos italianos hacen mu-

chos comentarios sobre una entrevista del señor de Rudini con un redactor de la «Lega Lombarda», periódico católico de Milán. El ex-presidente del Consejo de ministros ha espuesto en ella la línea de conducta que él quisiera seguir respecto de la Iglesia si subiese al poder. Es evidente que el objeto de esta entrevista es atraer á él al partido católico. El señor de Rudini ha dicho que no puede haber más que tres clases ó relaciones entre la Iglesia y el Estado, ó la persecucion de la Iglesia por el Estado, ó el concordato, ó la libertad. Ha rechazado la persecucion, que sería una ofensa á los sentimientos de la casi totalidad de los italianos y sería partidario del concordato; pero este arreglo supone un reconocimiento recíproco de parte de los contratantes. Aquí surgiría una dificultad y es que la Iglesia no consentiría nunca en un acuerdo con el Estado italiano en Roma. Queda la tercera manera, la libertad: conservar las disposiciones fundamentales de la ley de garantías y aplicar á las relaciones entre el Estado y la Iglesia la doctrina liberal como se entiende en los Estados Unidos.

El señor de Rudini es de parecer que ésta es la única línea de conducta que hay que seguir y que puede traer consigo lenta pero seguramente una pacificacion racional y fecunda. Cree que el sentimiento religioso es un gran factor de civilizacion y de progreso, y que por lo tanto no hay que combatir la institucion que es su base. Reconoce que el sentimiento religioso se ha reavivado en todas partes y que ha llegado á ser una barrera saludable contra el progreso de las ideas subversivas. Ha terminado su entrevista haciendo los mayores elogios de Leon XIII y ha manifestado que, si volviese al poder, tranquilizaría á los católicos y haría desaparecer todo motivo de su abstencion de la vida pública.»

Telegrafian de los Estados-Unidos á otro periódico de París con fecha del 5:

«Ayer, á mediodía, terminó la quincuagésimatercera legislatura en los Estados-Unidos, despues de haber votado el bill en que se autoriza la construccion de dos buques de primera clase, de seis cañoneros de poco calado y de tres torpederos.»

La Cámara aprobó la resolucion votada ya en el Senado de que se pida al presidente que insista para que el gobierno español haga cumplir el convenio relativo al asunto Mora de Cuba.

El Senado nombró á tres individuos de su seno, MM. Jones, Daniel y Teller, todos partidarios de la acuñacion libre de la plata, individuos de la comision que enviará los Estados-Unidos á la Conferencia monetaria internacional proyectada; la Cámara de los representantes nombró tambien tres comisionados, á saber: M. Crisp, su presidente, y los representantes Culbertson é Hitt. Los dos primeros son partidarios de la acuñacion libre.

El presidente Cleveland designará en tiempo oportuno los otros tres individuos de la comision, en la cual tienen ya asegurada la mayoría los silvermen.

Con arreglo á la ley que autoriza la participacion de los Estados Unidos en el Congreso monetario proyectado en Europa, no podrá enviarse ninguna comision al Congreso á menos de convo-

carse éste para asegurar la acuñación libre internacional. Como es poco probable que esta reunión sea promovida por ninguna potencia europea con semejante objeto, será muy dudosa la participación del gobierno norteamericano en ella.»

Gacetilla

¡ADELANTE!

Reunir las diversas asociaciones religiosas en apretado haz y aunar esfuerzos: tal fué el objeto de la conferencia que el Rdo. P. Ferriz, S. J., dió anoche en el «Centro Católico».

Elocuente y oportunísimo estuvo el P. Ferriz. Mientras la gran mayoría de los católicos vive en la más punible indiferencia, el mal gana terreno en todas las esferas y amenaza a la sociedad con un tremendo cataclismo. ¿Es que no se oye el ruido de la tempestad que se cierne sobre nuestras cabezas?

Parece que ante el peligro que se avecina, los corazones de todos los buenos católicos habían de arder en el fuego santo del amor a la causa de Dios y su Iglesia, y habían de levantarse espontáneamente con indomable brío a defender tan preciados intereses. Ante el espectáculo que la sociedad nos ofrece, caminando hacia la más espantosa disolución, parece que todo el que tiene fé debería sacudir la apatía y decir muy alto: aquí estoy, con mis recursos, con mis talentos, con mis esfuerzos, con mi presencia, porque grandes y pequeños, ricos y pobres, todos, todos debemos y podemos contribuir a la defensa de la sanas ideas, al sostenimiento de las buenas obras y a la propaganda y difusión de las enseñanzas de la Iglesia a fin de contrarrestar la propagación y difusión de la irreligiosidad y la inmoralidad. Parece que no debiera haber alma alguna cristiana que dejara de tomar parte en empresa tan heroica, tan noble y tan necesaria; y sin embargo, no se vé, por lo general, ese celo y esa diligencia en la gran mayoría de los católicos.

Si deploran los males que, en progresión creciente, infestan el mundo, lo hacen en actitud pasiva, sin poner nada de su parte para remediarlos. ¡Cuántas empresas piadosas, cuántas obras buenas languidecen por falta de este apoyo! ¡Cuánto bien deja de hacerse! ¡Cuán pequeño es, por otra parte, el esfuerzo ó el sacrificio que cada uno tendría que imponerse para no dejar vacío el puesto que le corresponde ocupar en esta bella cruzada en favor del bien! Y sin embargo, esos insignificantes esfuerzos y sacrificios, repetidos por todos los que se precian de fieles católicos, llevarían la vida y la animación a las cofradías y a las asociaciones religiosas acá establecidas y de las cuales cabría esperar excelentes frutos. Siempre ha sido necesaria la actividad de los católicos, pero ahora lo es mucho más por la miserable condición de nuestros tiempos.

Demos a las llamadas clases desheredadas cabal y perfecto conocimiento de nuestra Religión; agrupemos a los pobres al rededor de la Madre que en ellos ha visto siempre a sus hijos predilectos: hagámosles hermanos, no por el odio, sino por el amor; no por el descreimiento, sino por la fé; no por la

huelga sino por el trabajo honrado, y ni los ricos, ni los poderes públicos, ni la sociedad en general tendrán nada que temer, ya que todos los problemas pendientes que tanto pavor infunden, se resolverán por sí mismos de conformidad con el sentir y querer de la Iglesia. Aúdense, pues, cuantos se honran con el dictado de católicos, y prescindiendo de opiniones políticas y de preocupaciones ajenas, trabajando todos por la restauración de nuestras costumbres y por la difusión de la doctrina de Cristo.

Terminó la reunión constituyéndose diversas comisiones encargadas de procurar nueva vida a las asociaciones religiosas y la publicación de una Revista semanal órgano de todas ellas.

Es de creer que los resultados no se harán esperar, y por lo mismo que esta ciudad no tardará en recoger ótimos frutos de la semilla echada por el Rdo. P. Ferriz entre los señores socios del «Centro Católico Mahonés».

¡Adelante! A Dios rogando y con el mazo dando!.....

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis celebró en la mañana del sábado último, órdenes sagradas, en la capilla de su Palacio, confirmando el Presbiteriado a los señores siguientes: D. Sebastian Juan Sampol de Palos, y don Francisco Calafat y Farfat, naturales de Ciudadela; don Antonio Coll Pons y don Juan Pons Pons, de Alayor; y don Pablo Brunet Torrents, de Garidells, provincia de Tarragona. El Diaconado a don Antonio Marqués Llorens, y órdenes menores a don Pablo Saló Gofalons, ambos de Ciudadela.

En la parroquial iglesia de Nuestra Señora del Carmen se verificó en la mañana de ayer el enlace de don Enrique Alabern, Administrador de la Aduana de Blanes, con la preciosa señorita D.^a Mariana Femenias y Pons.

Los recién casados salieron por la tarde en el vapor directo de Barcelona.

Los deseamos todo género de felicidades.

La Comisión Provincial en su última sesión acordó remitir al Alcalde de Ciudadela el proyecto de reforma del edificio que aquel Ayuntamiento posee en la plaza del Borne con objeto de habilitarlo para casa Consistorial.

Esta noche a las ocho el P. Ferriz dará en la iglesia de Santa María la cuarta de las conferencias exclusivamente para caballeros.

Se ha publicado una R. O. aumentando la plantilla del Cuerpo de Correos con once plazas de oficiales de tercera, veintidos de cuarta, veintidos de quinta y siete de aspirantes.

El veterinario-inspector del matadero, ordenó anteayer se inutilizara una res vacuna que se había sacrificado para el consumo público, resultando padecer enfermedad interna.

El vapor-correo de ayer embarcó para Alcedia tres cabezas ganado mular, una caballar y una asnal.

Telegramas de nuestros vapores: «Barcelona 11.—10 m.—«Ciudad de Mahon» llegado felizmente seis mañana.—Seguí.» «Barcelona 11.—9'25 m.—Fondeado sin novedad «Nuevo-Mahonés» a las ocho, buena travesía.—Ginard.»

A las doce de la mañana ha fondeado en este puerto procedente de Cádiz en cinco días de navegación, el bergantín de guerra italiano «Palinuro», de 500 toneladas, 2 cañones y 102 plazas, al mando del Comandante señor Revel.

Pasajeros llegados ayer mañana de Palma en el vapor-correo «Comercio»: 379 individuos de tropa; D. J. Pascual y otro; Jaime Gomila; Sebastian Servera; J. Martí; Francisco Batlle; Pedro Garau; un señor capitán; Jaime Salvá; Lorenzo Villalonga; Gabriel Roig y otro; Guillermo Ordinas; dos individuos de tropa; José Oliver; Isabel Ballester; Juan Garau; José Per; Antonia Riera; Melchor Jaume; Lorenzo Cerdá, y Matias Thomas.—Total 402.

Idem salidos en la mañana de ayer para Alcedia y Barcelona a bordo del vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

PARA ALCEDIA
Doña Adelaida Travesí; un cabo de la Guardia civil; Antonio Rosell; Toribio Varmes; Manuel Marzo; Magdalena Cerdá; José Vilaseca; José Salva, esposa y tres hijos, y Pedro Cladera.—Total 13.

PARA BARCELONA
D. Adolfo Bachs y hermano; Juan Sobraren; E. Ffallgren; S. Carreras; Pedro Sintés; Lorenzo Arguimbau; Miguel Estela; Matias Camps, y Domingo Cortés.—Total 10.

Idem id. en la tarde de ayer para Barcelona directamente en el vapor «Nuevo Mahonés»:

D. Juan Castell; Bartolomé Castell; Guillermo Orfila, señora y dos hijos menores; Rafael Tuduri; Bartolomé Rotger; Rafael Seguí; Francisco Vivó; Juan Sintés; José Llucis; Juan Casanovas; Rafaela Casanovas; Enrique Alabern, señora y madre; Bartolomé Poriones; Pedro Pensé hija; Luis Ferrer; Juan Amat; Pedro Gimenez; Carlos Romeu; Excmo. señor Don Teodoro Ládico; Pablo Brunet; Félix Ribas; José M. Jorge; Juan Carreras; Bernardo Bectors, y Miguel Martorell.—Total 31.

Calendario

Santo de hoy.—Nuestra Señora de Cudalupe y san Eulogio.

Santo de mañana.—San Gregorio el Magno, papa doctor.

Cultos

En Santa María a las 8 de la noche se reza el santo Rosario y después el Rvdo. Padre Carlos Ferris de la Compañía de Jesús dirige su autorizada palabra a los hombres, terminando con tres Ave Marías.

Jubiléo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia de San José, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 7 practicanse la devoción del mes del Patriarca San José. Este piadoso ejercicio también se practica en las Concepcionistas por la mañana durante la Santa Misa de las 6 y media.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Nra. Sra. de los Desamparados en San Antonio.

Ultimas cotizaciones

Oficial

Madrid 9.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	74'45
4 por ciento Exterior	83'55
4 por ciento Amortizable	82'75
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	108'70
Id. id. id. 90	98'10
Acciones Banco de España	387'00
Id. Compañía arrendataria de Tabacos	000'00
París a la vr.	7'25
Londres a la vista	27'05
Londres 60 días fecha.	00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 10

De Barcelona polacra-goleta «Maria del Pilar» patron Juan Linares con 7 trips. y lastre.
De Barcelona polacra-goleta «Cristina» patron José Crespo con 7 trips. y lastre.
De Palma vapor-correo «Comercio» capitán D. Bernardo Cabot con 18 trips., 402 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:
Dia 6 Marzo.—1 ternero, 135 kilos,

Turelló de Bernardo; 1 id., 189 Turrauba Nou (Alayor); 1 ternera, 124, Hort Nou; 1 carnero, 14, Turrubet (Alayor); 3 id., 27, Carbonell; 1 id., 19, Sebastian de S. Uesrá, y 8 cerdos, 425.

Dia 7.—1 ternera, 112 kilos, Torra Nova (Alayor).

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 10.—1'45 mad.

El martes se leerá en el Congreso el dictámen del presupuesto de gastos.

El señor Capdepon prepara proyectos para reglamentar el trabajo de la mujer y de los niños, encaminados a impedir accidentes desgraciados.

El señor Marqués de la Vega de Armijo ha suavizado la cuestión de los Juzgados.

No se tienen nuevas noticias de Cuba.

Madrid 10.—7'45 n.

En el pueblo de Piera, provincia de Barcelona, se ha efectuado el embargo de una casa que ha permanecido cerrada durante estos últimos ocho años, encontrándose en ella nueve granadas iguales a las que se usaban en la última guerra carlista.

Madrid 10.—10'30 n.

El ministro de Hacienda ha conferenciado con los ponentes que entienden en los presupuestos de gastos, y terminando la revisión de los mismos se ha rebajado alguna partida.

El periódico «El Día» dice que mañana se reunirá un Tribunal de honor para adoptar las medidas convenientes contra dos oficiales del Ejército en un asunto relacionado con el sorteo para ir a Cuba.

Madrid 11.—9'15 m.

A las ocho de esta mañana ha nevado copiosamente.

Los diputados carlistas insisten en oponerse a la aprobación del acta del señor Nocedal.

Es inexacto el rumor circulado en Londres de retirarse de la política Lord Rosebery.

Madrid 11.—10 m.

El general Garrich ha derrotado nuevamente a los rebeldes arrojándoles de las posiciones que ocupaban y dispersándoles.

El Regimiento de Cuba atacó la partida de Carallanes ocasionándoles nueve bajas.

Madrid 11.—10'5 m.

En las Villas siguen presentándose los principales sublevados quedando únicamente la partida del bandido Matagas.

Los japoneses se han apoderado de Thienchuaistas.

Madrid 11.—10'10 m.

Créese que se aplazará la botadura del acorazado «Carlos V», a causa del furioso temporal que se ha desencadenado en Cádiz.

Los diputados carlistas han anunciado al Sr. Sagasta su obstruccionismo en caso de aprobarse el acta del Sr. Nocedal.

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

PARA PALMA Sale los MARTES a las cinco de la tarde el vapor-correo

COMERCIO

su capitan D. Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros a los precios anunciados.

Despacho: en Mahon los Sres. Goñalons, Carreras y Comp.ª calle del Angel núm. 10; y en Palma D. Bernardo Estela.

De PALMA para Mahon sale todos los Sábados a las 5 de la tarde.

Sociedad Mahonesa de Vapores

PARA PALMA

Saldrá el próximo JUEVES 14 del actual a las 5 de la tarde el vapor

NUEVO-MAHONÉS

al mando de su capitan D. Tito Ginart. Admite carga y pasajeros.

Despacho: INFANTA, 24

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 2 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 20 de Marzo de 1895.

Ha de constar de 34.000 billetes al precio de 40 pesetas cada uno, divididos en décimos a 4 pesetas, bajo los siguientes premios.

	Pesetas
1 de	120.000
1 de	60.000
1 de	25.000
24 de 3.000	72.000
1370 de 400	548.000
99 aproximaciones de 400 pesetas para los 99 números restantes de la centena del primer premio	39.600
99 id. de 400 pesetas para los 99 números restantes de la centena del premio segundo	39.600
99 id. de 400 ptas. id. para el premio tercero	39.600
2 id. de 2.000 ptas. cada una para los números anterior y posterior del primer premio	4.000
2 id. de 1.100 id. para los del segundo premio	2.200
2 id. de 1.000 id. para los del tercero	2.000

1.700 952.000

Mahon 10 Marzo 1895.—El Administrador, Pascual José Hernandez

Subasta

El día 17 del actual a las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta Ciudad calle de S. Bartolomé núm. 19.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

Subasta

El día 17 del actual a las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal y Pons, una casa situada en esta Ciudad, calle de Cifuentes, núm. 120, bajo el tipo de 3.000 pesetas.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

PALMAS

Salvador Botella el Valenciano, avisa a los Sres. encargados de las Parroquias e Iglesias de esta isla, a sus parroquianos y al público que hasta el día 20 pueden los que gusten pasarle nota de las palmas que deseen para la fiesta del Domingo de Ramos. Claustro del Carmen número 5.

En venta

Lo está la estancia llamada Se Peña situada a la parte del Norte del término de esta ciudad, de cabida de unas 22 cuarteras tierra de labor.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000 pesetas.
Reserva.	7.635.000 »
Primas a cobrar.	71.660.157 »
Total.	89.295.157 »

Capitales asegurados.	14.729.521.163 »
Siniestros pagados.	183.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24.

DIRECTOR: Sr. D. E. GES.

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON



D.ª FRANCISCA PUJADAS PROS

HA FALLECIDO

A LAS DIEZ DE ESTA MAÑANA

A LA EDAD DE 28 AÑOS

(Q. E. P. D.)

Su desconsolado esposo Pedro Mercadal, padres, padres políticos, hermanos, hermanos políticos, tíos ausentes y presentes y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, le ruegan encomienden a Dios el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar a las cinco y media de esta tarde.

El duelo se ha dado por despedido después del entierro.

Casa mortuoria, calle de la Iglesia, núm. 15.

Mahon 11 de Marzo de 1895.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1.913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

Arravaleta, 3 MAHON

SERVICIO FIJO Y SEMANAL DE TRASPORTES AMENGUAL Y COMPAÑIA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA núm. 9.—BARCELONA.

Tarifas especiales de domicilio a domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijon, Santander, Bilbao, San Sebastian, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de ésta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zaragoza a Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del Extranjero, Ultramar e Islas Baleares.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

Para vender ó alquilar

Lo está la casa calle del Arco núm. 6. Para informes en la misma.

DINERO

Por alhajas y valores, se presta en el acto en pequeñas y grandes cantidades en el Cambio Mahonés 8, INFANTA, 8

ROSALES

Bellísima colección compuesta de 400 variedades. Hermosas anémonas, renunculos, jacintos, nardos, peonías, pensamientos, etc. etc.

Elegante colección de plantas ornamentales y un buen surtido de

ARBOLFS FRULALES

como: acerolos, albaricoqueros, ciruelos, manzanos, melocotoueros, naranjos, mandarinos, limoneros y perales.

Precios reducidos.

PRATS, Cos de Gracia, 71.

Certificados de origen

Hojas de servicio

Fes de vida

Libretas de alquiler

Listas de embarque

Declaraciones de contri-

bucion.

De venta en la imp. de Parpal.

EL TRATADO DE ANALISIS GRAMATICAL

RECIENTEMENTE PUBLICADO

POR

D. JAIME FERRER ALEDO

se halla de venta en la imprenta de don Francisco Fabregues, Mahon y en la de D. Salvador Fabregues, Ciudadela.

Nodrizas

Una de 22 años de edad, leche de un mes desea encontrar criatura para amamantar. Vive en Villa-Carlos calle de San Alejo, núm. 15.

Para vender

Lo está la casa de la plaza de S. Roque, núm. 9, (esquina). Informes, Villa-Carlos calle de la Iglesia núm. 52.

Para vender

Lo está la en el pueblo de Villa-Carlos la casa de la calle de Stuart número 50. Para informes, en Mahon calle de Gracia número 1.

En venta

Lo está una casa situada en esta Ciudad calle de Gracia, núm. 30. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Carreton

Hay uno con muelles para vender en la calle del Arco, núm. 6.

Para vender

Lo está la casa núm 6 de la plaza de la Constitución. Informes en la misma.

Cocinero

Hay un joven que desea encontrar colocación. Informarán en esta imprenta.

Tinta negra

superior para escribir, se vende a granel en la calle del Bastion núm. 39 imprenta